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前不久，《自然—细胞生物学》发表

了中国医学科学院血液病医院（中国医

学科学院血液学研究所）所院长程涛团

队和清华大学关于儿童血液系统恶性肿

瘤治疗靶点方面的研究成果。

而这只是该研究团队近 5 年围绕

血液恶性疾病相关的造血干细胞调节

及再生机制所取得的一系列原创性研

究之一。此前，他们的多项研究成果

发表在《自然》系列刊物、血液学国际

刊物（《血液》和《白血病》）、美国《国

家科学院院刊》上。

目前，程涛团队已经获得授权专

利 12 项，其中具有自主知识产权的

C A R - T 技术成功实现技术转让，整

体提升了难治、复发白血病和淋巴瘤

的治疗策略及病人的生存质量，得到

国外同行的高度评价。

“可以说，目前我国在造血干细胞

研究领域已经处于国际第一方阵。”

程涛说。

“种子细胞”意义重大

“造血干细胞在医学领域有重大

研究价值。”程涛表示，“造血干细胞

是各类血细胞的‘种子细胞’，在众多

干细胞中，它最先被发现并被证明临

床效果显著，是最经典也最有提升空

间的一类成体干细胞。”

然而，十几年前程涛刚回国时，我

国在造血干细胞研究方面是一片空

白，“国际上不知道中国哪个团队在

进行这方面研究，连研究人员做移植

实验的小鼠都要从国外买回来”。程

涛等人曾申请过一个国家项目，但未

得到评审专家认可。评审专家认为看

不到造血干细胞的研究前景，没有充

分的资助理由。

程涛认为，研究造血干细胞有三

方面重要意义：一是造血干细胞和众多

血液病关联紧密，不管是以白血病为代

表的恶性疾病，还是血液生成障碍性疾

病，其主要问题都出在干细胞环节。二

是造血干细胞也是重要的治疗手段，过

去 60年来，它的临床效果得到了普便认

可。三是研究造血干细胞会带来一种

干细胞疾病治疗的范式效应，有利于

人们发现更多暂未被证实但将来可能

有效的干细胞治疗方法。

“造血干细胞研究大有可为，中国

医学科学院血液病医院（中国医学科

学院血液学研究所）要有自己的使命

担当，必须将基础研究和临床密切结

合,规划好研究的‘路线图’。作为国

内最大的血液病治疗机构，如果不把

这个学科抓起来，与我们的单位定位

不符。”程涛说，“不管从学科发展还

是临床应用来说，都迫切需要一个研

究造血干细胞的团队或平台。”

2015年，程涛带领团队决定聚焦于

造血干细胞的共性问题，以干细胞生物

学为主要切入点，围绕造血干细胞调控

和再生机制这一核心科学问题，探究以

白血病为重点的血液系统重大疾病的

发生、发展规律和分子病理基础，从中寻

找新的分子靶点，开发新的治疗技术，实

现临床推广应用。

“科研”+“临床”特色

4 年前，一名小患者不幸罹患急

性淋巴细胞白血病。这是一种较罕见

的造血系统恶性疾病，传统治疗方法

是对患者睾丸部位实施局部放疗或进

行睾丸切除。

“无论是进行睾丸放疗还是手术

切除，即使治好白血病，孩子也可能

失去生育能力。”该团队成员之一、中

国医学科学院血液病医院（中国医学

科学院血液学研究所）血液儿科主任

竺晓凡说，“这对年少的患者来说是

很难接受的。”

为最大限度减少对病患的伤害，

该院决定采用静脉输注方式，通过输

注造血干细胞进行治疗。和传统疗法

相比，干细胞治疗虽然对医生技术要

求高些，但只需要静脉输注一次，对

患者来说更简单、高效，没有痛苦。

“静脉输注的基本原理就是给免

疫细胞装上‘G PS’，让它能识别并导

航到靶点细胞，道理就这么简单。”程

涛说。

因为这种病并不常见，目前该院

共治愈近 20 例类似病患，患者从六七

岁到十五六岁不等。在过去 4 年多的

随访中，他们发现仅需一次治疗，在

不采取任何其他措施情况下，治愈病

例各方面情况都很好。

“这等于打开了一扇‘希望之门’。”

竺晓凡说，“我们尝试这种疗法后，现在

其他地方也开始使用这种疗法，用静脉

输注或局部注射干细胞进行治疗。”

“我们这个研究团队的特色之一

是注重‘研究’加‘临床’。”中国医学

科学院血液病医院（中国医学科学院

血液学研究所）研究员高瀛岱说，“从

单细胞分离、鉴定、移植、测序，到造

血干细胞的扩增、优化培养基、建立

完善的治疗体系，程老师从一开始就

非常注重基础研究的临床应用，注重

解决一些共性关键技术问题。”

近年来，该研究团队发现了多个

造血干细胞遗传学 / 表观学调控新

靶点及新机制；揭示了内皮细胞、间

充质干细胞以及微环境信号对白血病

进程的影响及相互作用；开展了靶向

治疗及前瞻性临床研究，研发的

C A T - T 等技术实现了成果转化，并

获批 IN D（研究中的新药）临床研究。

此外，他们还研发出一系列具有体外

扩增造血干细胞作用的小分子化合物，

其中 p18小分子抑制剂、白杨素等已开

展生物反应器中规模化扩增研究；

C D 19- 22 C A R T 序贯治疗中，通过诱

导 B 急淋白血病的多能干细胞分化免

疫治疗技术取得重要突破。

从“技术化”迈向“药品化”

“临床治疗上面临的挑战之一是

造血干细胞数量不足，尤其是脐带血

来源的造血干细胞数量不够，所以我

们要在体外进行扩增，扩大临床应用

范围。”程涛说，“另一方面，针对移植

造血干细胞后的体内微环境，我们也

进行了大量的微环调控研究，探索微

环境改善方法，提高移植后造血干细

胞的再生效率。”

研究团队搭建了基因表达和血细

胞类型及功能预测的在线检索平台，

为全球血细胞深入研究提供了重要的

转录组参考，也为后续深入研究临床

造血干细胞移植问题奠定了基础。

程涛希望通过系统深入的研究，

让干细胞治疗摆脱单纯的医疗技术的

束缚，将这种个体化的治疗技术转化

成“药品化”的治疗范式。

“比如，你开一家便利店，方便的

只是一小部分人。要让更多人受益，

就要做成连锁超市、连锁店。”程涛解

释说，“造血干细胞治疗需要进行干

细胞分离、鉴定、移植等，这是一项个

体化的‘医疗技术’。如果能将造血干

细胞治疗模式规范化、简单化，变得

和货架上的药品一样，就会让更多的

患者从中受益。”

对于未来的规划，程涛团队还有个

更长远的目标，就是将造血干细胞治疗

变成一种“细胞药”。这个“药”的概念并

不是一般意义上的“药片”，但可以像

“药”一样，成为一种治疗范式，让更多的

人从“一次制剂”中获益。
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